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去年3月，央视推出六集电视纪录片
《辉煌中国》，在制作《辉煌中国》时，央
视发起了“内容众筹”活动，让普通人用
镜头记录自己身边的变化，共收到上万条
投稿素材。

在电影版中，这些“众筹”而来的画
面占据一部分比例，谈及此，导演卫铁笑
言，“这是一部真正全民参与的片子。”这
些画面真实动人，虽然在技术上有缺失，
但通过后期技术提高了清晰度。“从画面

中，看到了他们劳动的身影、他们自信的
笑容，这些都是最为生动、最具生活气息
的瞬间。”卫铁说。

“很多人在片子里看到自己的故乡。”
在卫铁看来，能够提高观众的参与感，建
立与观众的情感联系，是纪录电影提高与
观众情感共鸣的一条路径。而他也相信：

“让更多国外的观众了解中国，这个片子
是一个特别好的窗口。”

晚综

有些画面“众筹”而来，是真正的全民参与

京剧传承类综艺节目《传承中国》
正在北京卫视热播，日前记者采访了节
目制片人田川，他表示京剧在民间不应
该只是票友的盛会，而是要让更多年轻
人参与其中，让传统文化流动起来。

京剧作为国粹，节奏慢、门槛高，
想进阶更难，因此一直被束之高阁，也
面临后继乏人的尴尬局面。虽然不少京
剧表演艺术家活跃在人们的视野范围
内，为传承京剧做着力所能及的工作，
但几乎没有一档专门做京剧的综艺节目
出现在电视上。《传承中国》叩开了京
剧的大门，为观众展现了一个微缩版本
的京剧速成班，领外行人走进京剧艺术
殿堂，零距离感受国粹的魅力。

据新华网

《传承中国》
领外行人走进京剧殿堂

近日，华语电影权力榜公布历史女
演员 TOP30 名单，章子怡以遥遥领先
的分数排名首位。该榜单对 1990 年~
2017年行业数据进行收集和沉淀，汇总
收录所有华语影片，通过国内、国际票
房、奖项、口碑、专家评审等多重维度进
行评定。作为中国最具知名度的老牌资
深电影杂志，《看电影》依托于政府、媒
体、行业资源优势，致力于将华语电影权
力榜打造为权威的电影工业排行榜。

章子怡自出道以来，代表作品《我
的父亲母亲》《卧虎藏龙》《十面埋伏》

《2046》《艺伎回忆录》《一代宗师》等
均在国内外收获了不俗的票房成绩和口
碑评价，提名获奖不计其数。章子怡用
作品说话，在多重维度上证明了自己在
电影工业上的非凡实力，无愧于华人女
演员中的领军人物。 据中新网

华语电影权力榜
章子怡居女演员首位

3月19日，2018香港国际影视展开
幕。其中最受瞩目的是电视剧《曹操》
的巨幅海报，因为在主创名单中，著名
导演、演员姜文的名字赫然写在领衔主
演位置。日前该剧制片方天意影视负责
人吴毅向报记者证实，该剧已暂定于9
月开机，目前处于筹备期，除了姜文之
外，其他主演都未确定。此前在电影

《关云长》中，姜文曾出演曹操一角。
本次香港国际影视展以海报形式首

次曝光了《曹操》的主创人员，显示大
的框架已构建完成。这也是姜文自
1993 年播出的 《北京人在纽约》 之
后，时隔25年首次回归电视荧屏。

据中新网

时隔25年
姜文“触屏”演曹操

姜文曾在电视剧姜文曾在电视剧《《关云长关云长》》中扮演曹操中扮演曹操

情怀+共鸣
纪录纪录片闪耀大银幕的秘诀片闪耀大银幕的秘诀

纪录电影《厉
害了，我的国》持续
热映，影片累积票
房 已 经 超 过 3 亿
元。从前年的《舌
尖上的新年》《我在
故宫修文物》《我们
诞生在中国》，到去
年《二十二》《重返·
狼群》等，闪耀大银
幕的国产优质纪录
片在口碑丰收的同
时，也屡屡创下票
房奇迹，正在迎来
一个最好的时代。

尽管与商业大片相比，纪录
片在排片、票房等方面仍有很大
差距，但从近年来多部登上大银
幕的纪录电影来看，成绩都相当
不错。去年，由郭柯执导的《二
十二》走出漂亮的逆袭曲线，从
刚上映时的低排片到最终创下1.7
亿的票房奇迹，让业内创作者振
奋不已，而片中年轻导演对国家
历史的那份情怀，让观众为之动
容。今年，《厉害了，我的国》则
顺利接棒，为国产纪录电影再创
佳绩。

在谈到纪录电影日益繁荣的
话题时，卫铁表示，主旋律纪录
片能够获得更多观众的认可，跟
整个文化事业繁荣发展的大背景
密不可分，也是国家实力提升的
体现。“如果这个行业的繁荣能够
吸引更多年轻的人才加入其中，
这本身就是一件值得高兴的事。”
他认为，眼下不同题材、不同类
型的纪录电影纷纷获得市场成
功，对于创作者来说既是机遇，
也是挑战：“观众对于精神文化的
要求提高了，自然对于作品、创
作者就会有更高的要求。”

而不少纪录片导演在谈到这
个话题时也纷纷表示，这是纪录片
的一个好时代。曾拍摄《我在故宫
修文物》《喜马拉雅天梯》的萧寒作
品不多，却部部成为“现象级”，还
曾带着《我在故宫修文物》在中山
纪念堂做千人首映礼，场面比一部
商业大片的首映礼还壮观。在前
不久参加广州国际纪录片节时，萧
寒表示：“现在到了一个可以用作
品说话、一个好的作品会得到奖赏
的时代，我非常幸运。”

《二十二》 导演郭柯同样认
为，纪录片创作者要用好作品说
话，且无论环境、平台再好再
多，都要严格督促自己勿忘初
心：“大部分的导演拍片子都不是
为了获奖，而是为了跟观众产生
更多互动，找到知音。”

纪录片进入好时代

延伸阅读

《《厉害了厉害了，，我的国我的国》》海报海报
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由中央电视台、中国电影股份有限公

司联合出品的纪录电影 《厉害了，我的
国》 于 3 月 2 日上映后，引发了观影热
潮，赢得了票房口碑双丰收。该片全国票
房已突破3亿元，刷新了中国纪录电影的
票房纪录。

影片以气势恢宏的歌与乐、振奋人心
的解说词，将中国桥、中国路、中国车、
中国港、中国网等一个个非凡的超级工程
一一展现在大银幕上，同时通过细腻的情
感表达，将“大家”与“小家”紧紧结合
在一起，驻村干部、电网工人、登门为患
者办理服务的健康管理员等，一个个非凡

工程背后的平凡人，汇聚成一个个奋斗者
的故事，各行各业的人们都能从中找寻到
自己的身影。

不少观众纷纷表示，看完电影振奋人
心：“发自内心地为我们国家所取得的成
就感到自豪。”“幸福是奋斗出来的。”“做
一个奋斗者最光荣。”……有家长则主动
带孩子观影，认为这是一次生动的爱国主
义教育，让孩子清晰直观地了解国家的发
展与成就。

与此同时，“我为祖国打call”“有一
种安全感叫我是中国人”等话语也在网上
受到年轻人追捧。

各行各业都能在片中找到自己的身影

去年夏天，身为暨南大学艺术学院教
师的卫铁接到导演《厉害了，我的国》的
任务，这部电影由中央电视台和中国电影
股份有限公司联合出品，而卫铁是中影股
份的签约导演。

谈到上映以来不断突破的票房纪录，
卫铁表示，“这个片子是关于我们国家成
就的故事，也是关于千千万万劳动者的故
事”。卫铁表示，相比起市场效益，自己
更关注影片所带来的社会效益：“能够有
好的票房成绩是观众对影片、对背后创作
者的认可，这就足够了。”

听到记者说年轻观众是这部电影的主
力军，卫铁坦言非常希望更多的年轻人能
去看看这部片子：“去感受我们的国家、
人民所展现出来的精神面貌，这种精神的

力量对未来的学习、生活都有帮助。”
据悉，为了影片的上映，中影股份请

来了曾与陈凯歌、冯小刚合作过多部大片
的著名音效师王丹戎组成的顶尖团队、剪
辑指导郭刚、撰稿陈昌业，央视也派出最
优秀的创作人员参与工作。影片的每一组
镜头、每一帧画面都由专家把关，与此同
时，团队里还有不少“90后”，他们既有
年轻人的活力，做起事情来却又勤勤恳
恳，让人很放心。

卫铁介绍，在成绩的背后，是整个创
作团队的艰辛付出。创作过程中，各个岗
位的工作人员工作量都比较大，特效部门
工作人员半夜3点钟起来工作、摄影师在
寒风中等了几个小时只为了拍一个镜头都
是家常便饭。

导演卫铁希望这部片子被更多年轻人看到

《厉害了，我的国》持续热映


